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Период с 7 по 28 июля студенты первого курса нефтетехнологического факуль-
тета проведут на Южном Урале в геологической экспедиции. О предстоящей 
поездке рассказала Алена Коновалова, старший преподаватель кафедры.

Впереди Южный Урал 
Лето обещает быть богатым на геологические находки

Далеко не у всех студентов-геоло-
гов есть возможность на практике по-
знакомиться почти со всеми известными 
геологическими породами, побывать на 
уникальном, неоднозначном природном 
объекте – Уральских горах. С прошлого 
года такая возможность появилась у сту-
дентов первого курса СамГТУ.

– На Урале проходили практику студен-
ты Саратовского государственного уни-
верситета. Впервые за 50 лет в прошлом 
году из-за недостатка финансирования 
студенты СГУ на Урал не поехали, тут-то 
всё началось для нас. Подхватив эстафету, 
мы уточнили, где расположена саратовская 
база, и обратились за разрешением на оз-
накомительную практику геологов первого 
курса на Южном Урале к ректору СамГТУ 
Дмитрию Быкову. Вопрос о переносе 
геологической практики из Самарской 
области на Урал решился за две недели, 
– рассказывает Алёна Коновалова. – Мы 
благодарны, что нашу инициативу опе-
ративно поддержали в столь непростое 
время, когда даже у ведущих вузов стра-
ны практика сокращается. Помогли нам 
и коллеги из Саратова. Хотя и говорят 
о конкуренции между вузами, сотрудники 
СГУ предоставили нам всю имеющуюся 
у них информацию.

В прошлом году наши первокурсни-
ки уже ездили на Южный Урал, привезли 
уникальные образцы геологических по-
род. За 20 дней экспедиции первокурсники 

сплотились в дружную команду, способ-
ную решать важные геологические задачи 
и противостоять капризам природы. Кро-
ме того, как отмечают преподаватели, ре-
бята стали намного серьёзнее относиться 
к учёбе и с большим интересом слушать 
лекции.

– Обычно такой переход наблюдается 
у студентов после третьего курса, когда 
они возвращаются с первой производ-
ственной практики. До этого что-то про-
гуливают, ведут себя как дети, а вот когда 
попадают на производство, понимают, как 
всё серьёзно. После практики на Урале 
этот переход на новый уровень был оче-
виден уже после первого года обучения. 
Группа по-другому воспринимает слож-
ные курсы, например, тектонику, потому 
что видели всё это на практике, – сообща-
ет Алёна Александровна. – Такая практика 
помогает заложить фундаментальные зна-
ния, показать всё многообразие природ-
ных объектов, настраивает ребят на что-то 
большее, чем просто поиск залежей угле-
водородов. Студенты учатся мыслить мас-
штабно, видеть процессы, которые проис-
ходили в природе.

Мы работаем на перспективу. Когда 
наши студенты учатся мыслить глобально 
уже на первом курсе, вырабатывая опре-
деленный стиль мышления, в будущем 
это приводит к хорошим результатам. Мы 
стали занимать призовые места на олим-
пиадах Томского политехнического уни-

верситета, но главное – ребята увлечены 
геологией.

Самарская область богата осадочными 
породами, с которыми, как правило, имеют 
дело нефтяники. Студенты нефтетехноло-
гического факультета изучают их на базе 
Политеха в селе Печёрское и в процессе 
1-2-дневных полевых выездов. Экспеди-
ция же на Южный Урал в район Медно-
горска Оренбургской области позволяет 
изучить магматические и метаморфические 
породы, познакомить студентов практиче-
ски со всеми геологическими явлениями. 
Именно там, на Урале, учащиеся видят 
последствия столкновения двух континен-
тов, испытывают на прочность древние 
спящие вулканы, с молотком в руках про-
буют «на вкус и запах» почти все извест-
ные науке горные породы, за исключением 
крайне редких. Этим летом в экспедицию 
отправятся 22 студента-первокурсника 
в сопровождении трёх преподавателей. 
Вуз оплачивает проезд, частично покры-
вает расходы на питание и проживание 
и предоставляет автомобиль повышенной 
проходимости для перемещения по Юж-
ному Уралу. Об этом Алёна Коновалова 
рассказала так: 

– Университетский КамАЗ – этим сей-
час могут похвалиться не многие вузы. 
Мы общаемся с коллега-
ми из Оренбургского уни-
верситета, из-за отсутствия 
транспорта они не могут 
позволить себе выезжать на 
некоторые объекты. А мы на 
своем КамАЗе в рамках экс-
педиции на Южный Урал 
в прошлом году уже езди-
ли в Башкирию, поедем 
и в этом. Получается, что 
нам удается изучить боль-
шее количество разнообраз-
ных объектов, чем пред-
ставителям Оренбургского 
университета, который там 
находится.

В начале мая уже был 
проложен ознакомительный 
маршрут, в составе груп-
пы открывателей этого года 
были не только наши пре-
подаватели, студенты, но 
и абитуриенты. Вот что об 
этом сообщила Алёна Коно-
валова: 

 – есть ряд профессий, 
которым нельзя научить тео-
ретически. Да, есть какая-то 
теоретическая база, но прак-
тика в них важнее. Я счи-
таю, что к таким относятся 
профессии хирурга и геоло-
га. Гораздо ценнее, когда человек с целью 
исследования выезжает в поле, трогает 
руками, стучит молотком и даже пробует 
на вкус, чем просто смотрит на какие-то 
витринные образцы в музее. С 1 по 9 мая 
12 студентов и 5 школьников, которые 
планируют поступить к нам, ездили, со-
ставили маршрут. Двое из них в этом году 
будут подавать документы, остальные ещё 
маленькие, но уже увлечены геологией.

Южный Урал – идеальное место для об-
учения геологов. Чтобы увидеть подобные 
процессы в любой другой горной системе, 
нужно преодолевать огромные расстоя-
ния. На Урале же всё настолько компак-
тно, что за несколько километров пешего 
маршрута можно изучить значительное 
количество геологических явлений. Здесь 
нет крутых склонов, практически невоз-
можно заблудиться, но эта практика – всё 
же большое испытание.

– Практика на Урале требует затрат не 
только финансовых, но и моральных. Там Отпечатки семенных папоротников

Прошлогодняя экспедиция на Южный Урал

Наедине с природой

сложная геологическая обстановка. Ураль-
ские горы – весьма противоречивый объ-
ект, единодушия по поводу их образова-
ния до сих пор нет. Поэтому в экспедиции 
учатся не только студенты, но и препода-
ватели, – так отзывается об этом Алёна Ко-
новалова. – В прошлом году в экспедиции, 
когда ребята задавали некоторые вопросы, 
я им честно отвечала, что есть две точки 
зрения, какая из них правильная – неиз-
вестно. есть спорные моменты, и это цен-
но. Процесс обучения всегда должен быть 
обоюдным. Важны и выезды в Башкирию. 
Они длятся четыре дня, всё это время ре-
бята живут в палатках, учатся быть само-
стоятельными и работать в группах. Для 
геологов это важные качества, потому что 
межличностные отношения часто играют 
главную роль. В городе можно столкнуть-
ся с человеком и разойтись, другое дело 
– когда нефтяники на буровых долго жи-
вут в одном вагончике, и тут необходимо 
научиться друг с другом общаться, жить, 
взаимодействовать. Так, например, в Баш-
кирии, чтобы решить какую-то геологиче-
скую задачу, нужно разбиться на бригады. 
И каждая бригада должна работать как 
одно целое. Иначе задача не будет решена.

Экспедиция на Южный Урал – это 
очень важный инструмент для обучения 

студентов и пополнения коллекций вуза. 
Отобранные как в рамках учебных прак-
тик, так и во время научных экспедиций 
образцы горных пород детально изуча-
ются.

Кстати, в СамГТУ в этом году начала 
работать шлифовальная мастерская:

– Это огромное подспорье для геоло-
гов! Большое спасибо ректору Дмитрию 
Быкову. Можно сказать, что у нас от-
крылось «второе зрение». Теперь мож-
но самим резать образцы, изготавливать 
шлифы – тонкие срезы горной породы, 
позволяющие проводить исследования 
в поляризованном свете, изучать их 
структуру, не видимую невооружённым 
глазом.

Сейчас, когда для изучения горных 
пород есть необходимое оборудование, 
заканчивается подготовка экспедиции. 
Желаем нашим геологам удачной поездки 
и новых интересных открытий.

евгения ВАСИНА 
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Эта фраза неоднократно встречается в автобиографии Аркадия ефимовича 
Бобко, назначенного на должность директора Средневолжского индустриаль-
ного института в мае 1934 года.

«Я получил назначение…»

Самарский химико-технологический инсти-
тут, директором которого был Аркадий Бобко, 
на основании приказа Главного управления 
учебных заведений Наркомата тяжёлой про-
мышленности от 7 апреля 1934 г. был объединён 
со Средневолжским индустриальным инсти-
тутом. Василий Иванович Бессонов, передав 
дела новому директору, продолжил карьерный 
рост. Аркадий ефимович также получил по-
вышение – назначение на более престижную 
должность директора Средневолжского инду-
стриального института. Он впервые возглавил 
институт в составе четырех факультетов (обще-
технического, механического, энергетического 
и химико-технологического).

В личном листке по учёту кадров в графе 
о выполняемой работе с начала трудовой дея-
тельности он указывал: «V.1930 г. – I.1935 г. Ди-
ректор хим. тех. и-та и Индустриального и-та 
г. Куйбышев (обл.)». По имеющимся в музейно-
выставочном центре СамГТУ документам, он 
возглавлял Средневолжский индустриальный 
институт с 3 мая по декабрь 1934 г.

РУКОВОДИМыЙ 
РеВОЛЮцИОННыМИ ИДеЯМИ
Из всех директоров Средневолжского ин-

дустриального института Бобко выделяется 
активным революционным прошлым. С 1906 г. 
вступил на путь борьбы с самодержавием. Уча-
ствовал в работе VIII съезда РКП(б) (1919 г.) с 
правом решающего голоса.

В автобиографии Аркадий Бобко писал: «Ро-
дился в 1887 г. 23 мая в гор. Ст.-Константинове 
быв. Волынской губ. (Укр. ССР) в семье ре-
месленников». Хотя в некрологе по поводу его 
смерти было указано, что он родился в местечке 
Ляховец  Волынской губернии. По-видимому, 
более точная информация даётся в некрологе. 
Для партийных анкет солиднее было указывать 
не местечко Ляховец, а город Староконстанти-
нов.

Отец его был колёсником крестьянских хо-
дов, мать – портнихой. Аркадий рано лишился 
отца. В 10 лет поступил учеником в ювелирную 
мастерскую Вазера в городе Бердичеве. Затем 
с 1904 по 1906 г. Аркадий ефимович работал 
в Берлине на фабрике мельхиоровых вещей 
фирмы «Глекк». После возвращения в Россию 
поступил в ювелирную мастерскую Драхмана 
в Одессе. «В 1906 году, – напишет он впослед-
ствии в автобиографии, – я начал принимать 
участие в революционном движении, примкнув 
к Российской социал-демократической рабочей 
партии (РСДРП), к группе  «искровцев». Изби-
рался в состав профсоюза металлистов «от юве-
лиров», входил в состав стачечного комитета».

После окончания девятимесячной забастов-
ки металлистов в Одессе выехал в Варшаву. 
Работая на фабрике Кирьясефера, участвовал 
в организации профсоюза металлистов Варша-
вы и был избран его секретарём. «В 1907 году 
накануне 1-го мая, – указывал А. Бобко, – я был 
арестован. Просидев 1,5 месяца,  был выслан 
этапным порядком в местечко Ляховец Острож-
ского уезда, где я был приписан». В том же году 
он вновь вернулся в Варшаву, перейдя на не-
легальное положение. Затем в 1909 году вновь 
арест и заключение в тюрьму «Павьяк».

Призыв на действительную военную служ-
бу освободил его («я был выпущен без суда») 
от заключения. В 1912 г. вновь выехал в Вар-
шаву. Устроился на работу: «был приглашён 
владельцем гальванопластической мастерской 
Штейном в г. Шавли Ковенской губ.». В 1914 г. 
призван в действующую армию, служил в 4-м 
сапёрном полку. В 1916 г. ранен, получил конту-
зию. На лечение направлен в Самару («отпуск 
по болезни»), в которой пробыл девять месяцев.

Так он впервые попал в город, который впо-
следствии стал его постоянным местом житель-
ства.

В преддверии Октябрьского переворота Ар-
кадий Бобко занимался революционной рабо-
той в Самарканде, стал одним из организаторов 
местной группы РСДРП(б). «На организацион-
ном собрании 7 февраля 1917 года, – пишет он 
в автобиографии, – был избран председателем 

городской организации РСДРП, в качестве кото-
рого работал до 1919 года. В апреле 1919 г. был 
избран делегатом от Самаркандской областной 
организации на VIII съезд РСДРП(б). В сентя-
бре 1917 г. нами была создана Советская власть 
городского Совета рабочих, солдатских и дек-
ханских депутатов».

После VIII съезда РСДРП(б) был направлен 
«в распоряжение тов. Фрунзе в Юж. группу 
Вост. Фронта». Здесь Аркадия Бобко назначили 
сначала заведующим орготделом политотдела 
Южной группы войск, а вскоре – заведующим 
политотделом Самарского укреплённого района.

КИПУчИе ДВАДцАтые
В ходе Гражданской войны он впоследствии 

назначается зав. политотделом Саратовского 
укреплённого района. После взятия Царицына 
«откомандирован в распоряжение Туркестан-
ского фронта». И вновь мы видим его зав. поли-
тотделом резервных частей «турквойск Самар-
кандской области и Бухары». В 1921 г. комиссия 
Красного Востока направляет его в распоряже-
ние ЦК РКП(б). Советскую Россию охватывает 
голод. А. Бобко командируется в г. Челябинск, 
где избирается секретарем Челябинского ГК 
РКП(б) и зав. губсобесом. Через два года, после 
пересмотра административных границ, на карте 
страны появляется огромная Уральская область. 
Аркадий ефимович Бобко избирается членом 
облисполкома Уральской области и одновре-
менно назначается зав. областным собесом. 
В этой должности работал до 1925 года. После 
Челябинска переброшен в Ростов-на-Дону для 
«инспектирования Северо-Кавказского Крайсо-
беса», который будет возглавлять до 1927 года. 
В том же году А.е. Бобко поручат возглавить 
Северо-Кавказское отделение Химсиндиката, 
впоследствии переименованного во Всехим-
пром.

НА ПеРеДНеМ КРАЮ СОВетСКОгО 
хИМПРОМА
В мае 1930 г. он отозван в распоряжение 

ЦК ВКП(б) и «назначен в г. Самару для орга-
низации Самарского Химико-Технологического 
Института». Должность, которую он занимал, 
стала главным аргументом при выборе будуще-
го директора Самарского химико-технологиче-
ского института. Аркадий ефимович проведет 
огромную работу по организации нового ин-
ститута, который в 1934 г. на правах факультета 
войдет в состав Средневолжского индустриаль-
ного института.

Организаторские способности, администра-
тивный талант Аркадия Бобко позволили ему 
занять пост директора Средневолжского инду-
стриального института. Во главе крупнейшего 
технического втуза встал человек, имевший, 
как он писал в анкетах, только «среднее общее» 
образование. На самом деле у него было толь-
ко «низшее» образование, что выяснится при 
исключении его из партии. Ужесточение тре-
бований со стороны Москвы повлияло на пре-
бывание Бобко в этой солидной должности. 
«Я работал, – напишет он, – в объединённом 
институте год». Не имея высшего образования, 
учёной степени, продолжать руководить втузом 
он не мог: «Я просил ЦК и ГУУЗ Всехимпрома 
освободить меня от должности директора ин-
ститута».

тРУДНые ВРеМеНА
Средневолжский индустриальный инсти-

тут после включения в его состав Самарского 
химико-технологического института пережил 
в 1934 году наиболее сложный период. Упол-
номоченный Комиссии советского контроля по 
Средневолжскому краю сообщал 7 января 1935 
года в Москву, что «при проверке дел Института 
обнаружено, что индустриальный ин-т находит-
ся в чрезвычайно тяжёлом положении и в совер-
шенно неудовлетворительной постановке всей 
учебно-производственной и административ-
но-финансово-хозяйственной работы». Одной 
из причин такого положения дел он называет 
объединение института, «которое произведено 
в мае, фактически оно проведено было необ-
думанно-формально, фактически факультеты 
жили самостоятельно раздельно». К институту 

не было проявлено должного внимания и со 
стороны Наркомата тяжёлой промышленности.

Ошибки допускал и директор института. 
Они были неизбежны. Новизна и сложность за-
дач объединения и создания из трех самостоя-
тельных институтов единого целого порождала 
вереницу ошибок, допущенных в процессе пре-
образования Средневолжского индустриально-
го института. Аркадий ефимович продолжал 
и на протяжении 1934 года считать себя дирек-
тором Самарского химико-технологического 
института, хотя тот потерял прежний статус 
и стал одним из факультетов Средневолжского 
индустриального института. В автобиографии 
он писал: «В 1930 г. был назначен директором 
химико-технологического института в гор. Са-
маре, где работал по 1935 год». Достаточно 
грозно для того времени звучал вывод, сделан-
ный председателем уполномоченного Комис-
сии советского контроля по Средневолжскому 
краю, разбиравшегося с состоянием института 
при приёме-сдаче дел от А. Бобко к С. Кал-
мыкову. Он гласил: «За бесхозяйственность, 
нарушения финансовой дисциплины, развал 
в учебно-производственной жизни необходимо 
привлечь к судебной ответственности бывшее 
руководство института». Статус номенклатур-
ного работника препятствовал реализации этого 
вывода, и к ответственности Аркадия ефимо-
вича не привлекли.

В гОДы РеПРеССИЙ
Передав дела вновь назначенному директо-

ру института Сергею Михайловичу Калмыкову, 
А. Бобко перешел на партийную работу, стал 
секретарем партийной коллегии Комиссии со-
ветского контроля при ЦК ВКП(б) по Сред-
неволжскому речному пароходству. В 1936- 
1937 гг. – директор Школы советского стро-
ительства. После ликвидации партийных 
коллегий на водном транспорте назначен за-
ведующим секретариатом Куйбышевского 
облисполкома.

Не миновал Аркадия ефимовича и 1937 год. 
Постановлением общего собрания первичной 
парторганизации при Куйбышевском облиспол-
коме от 17 августа 1937 г. он был исключён из 
партии. 29 августа того же года Ленинский РК 

ВКП(б) утвердил это решение. В качестве ос-
новного обвинения ему инкриминировали связь 
«с врагами народа Кашириным Петром Дми-
триевичем, работавшим в г. Оренбурге пред-
сед. Горсовета, теперь арестованным органами 
НКВД, Полбицыным Трофимом Григорьеви-
чем, Бакуни еремеем Салдовичем – бывшими 
ответственными работниками Куйбышевского 
облисполкома, ныне арестованными органами 
НКВД». Кроме этого, еще три пункта обвине-
ний, выдвинутых против А. Бобко, подтверж-
дали правильность его исключения из партии. 
Среди них фигурировал и пункт 4, в котором 
ему ставилось в вину «притупление больше-
вистской бдительности при обследовании с/х 
института». Вспомнили 1933 год, когда он 
вместе с другими членами комиссии обследо-
вал сельскохозяйственный институт в Кинеле. 
В частности, отметили, что был «пропущен ко-
миссией враг народа… бывший директор и-та 
Сохацкий». С октября 1937 года по февраль 
1938 года Аркадий Бобко был безработным.

Не согласившись с решением первичной 
парторганизации, Аркадий ефимович обра-
тился с апелляцией в Куйбышевский горком 
ВКП(б). По-видимому, были задействованы 
и старые партийные связи. В феврале 1938 г. 
решение бюро Ленинского РК ВКП(б) отме-
нено. ему вынесли строгий выговор с пред-
упреждением, а в ноябре того же года отмени-
ли. Он был принят на работу в Куйбышевский 
городской совет – заведующим общим отде-
лом горисполкома. В 1941 году переводится 
на должность инструктора Фрунзенского РК 
ВКП(б). В 1952 г. по состоянию здоровья 
был освобождён от занимаемой должности 
и вышел на пенсию.

1 октября 1953 года в возрасте 66 лет 
прервалась жизнь человека, который вошёл 
в историю СамГТУ как директор Самар-
ского химико-технологического, а затем 
Средневолжского индустриального инсти-
тута. Он внёс значительный вклад в его 
становление.

Владимир КУРЯТНИКОВ
профессор, доктор исторических наук
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«Новому веку навстречу» – так на-
зывается первая из шести книг серии 
«К 100-летию Самарского государствен-
ного технического университета», вы-
пущенная издательским домом «Агни». 
560-страничное полноцветное издание под-
готовлено к печати редакционно-издатель-
ским отделом университета. Свой большой 
вклад в его подготовку внесли деканы и со-
трудники деканатов, заведующие кафедра-
ми и руководители различных подразделе-
ний вуза, студенты и аспиранты. 

На глянцевых страницах отражена дея-
тельность всех факультетов, кафедр, управ-
лений, учебных центров, подразделений 
социальной сферы и административно-
управленческих, общественных организа-
ций Политеха. Здесь представлен большой 
коллектив СамГТУ и основные достиже-
ния, с которыми вуз подошел к своему 
юбилею. 

Обращаясь к читателям книги, ректор 
Дмитрий Быков говорит: «На её страни-
цах запечатлен день сегодняшний – такой, 
каким его видим мы, современники. <…> 
Книгу, выпущенную к 100-летию СамГТУ, 
будут листать наши далёкие потомки. 
К тому времени откроются новые факуль-
теты и кафедры, придут другие поколения 

Новому веку навстречу
Авиакор – самарский авиационный завод ОАО: МиАТ, ФТФ, ТЭФ, ИЭФ, ФАИТ; 

Агрегат ОАО: МиАТ: 151001 – 1, 151002 – 2; Альфа-банк ОАО: ИЭФ; Алкоа СМЗ ЗАО: 
ЭТФ, ФТФ; Балаковские минеральные удобрения ООО: ХТФ, ЭТФ; Балтика-Самара 
филиал ОАО Производственная компания «Балтика» – ИЭФ, ФПП, ЭТФ; БУРОВАЯ 
КОМПАНИЯ «еВРАЗИЯ» Западно-Сибирский филиал – НТФ 130504 – 1, 130602 – 4, 
ЭТФ 140604 – 2; БУРОВАЯ КОМПАНИЯ «еВРАЗИЯ» ООO Нижневолжский фили-
ал: НТФ – 5; ВеСНА ПКК ОАО: ИЭФ, ФАИТ, ХТФ; ВНИИОС НК ЗАО: ХТФ; Волга-
ПроектБезопасность ООО: ЭТФ; ВОЛГАБУРМАШ ОАО: МиАТ, ТЭФ; ВТБ 24 (ЗАО) 
– ИЭФ; Газпром Газнадзор ООО: НТФ 130602 – 1, 280201 – 1; ГАЗПРОМНеФТЬ-МУ-
РАВЛеНКО ФИЛИАЛ ОАО «ГАЗПРОМНеФТЬ-ННГ»: НТФ 130304 – 2, 130503 – 3; 
ГеОСеРВИС ООО: НТФ; Гидроавтоматика ОАО: ФАИТ(прогр.), МиАТ; ГК «Капи-
талГрупп» – МиАТ, ЭТФ; ДРУЖБА МН ОАО: НТФ 130501 – 8; ДСК Пластик Омниум 
Инержи ООО: все факультеты; еАе - Консалт ООО: ФАИТ (прогр.); Жигули-Телеком 
ООО: все факультеты; Завод им. Тарасова ОАО: МиАТ, ЭТФ; Завод авиационных под-
шипников ОАО: МиАТ: 151001, 151002; Завод приборных подшипников ООО: МиАТ, 
ЭТФ; ИМПЛОЗИЯ - дисконтная система – МиАТ, ЭТФ; КБТ Проектно-строительная 
Инжиниринговая компания ООО: ЭТФ, МиАТ; Кока-Кола ЭйчБиСи евразия – ИЭФ, 
ЭТФ; Компания BOSCH – ФАИТ, ЭТФ, ТЭФ, МиАТ; Куйбышевский нефтеперера-
батывающий завод ОАО: ХТФ, МиАТ, ТЭФ; Кузнецов ОАО: 080100 – 3, 140400 – 3, 
150100 – 3, 150400 – 9, 150700 – 3, 151000 – 1, 151900 – 2, 240100 – 3; Лукойл-Зап.
Сибирь ООО: НТФ 130503 – 3, 130304 – 2, 130602 – 2; МегаФон Ритейл ОАО: все фа-
культеты; Мегионское управление буровых работ ООО: НТФ 130504 – 8, 130602 – 4; 
МеТАЛЛИСТ - САМАРА ОАО: МиАТ 151001, 151002; Метрология и автоматизация 
ООО: ФАИТ; МРСК-Волги Филиал ОАО: ЭТФ; Нектар ООО: ЭТФ, МиАТ; Нефтеком 
производственное объединение – НТФ, ЭТФ, ТЭФ, МиАТ; НЗМП ООО /Новокуй-
бышевский завод масел и присадок – НТФ 130603 – 5, 240401 – 3, 240403 – 5; Объ-
единенная автомобильная группа ООО (ООО «ОАГ») – ИТФ 240502 – 2; Поволжский 
банк «Сбербанка России» ОАО: ИЭФ; Полар ЗАО: ЭТФ; Полимерстройматериалы 
ОАО: ИТФ 240502, 240501; Приволжскнефтепровод ОАО: НТФ 130602, 130501, ЭТФ 
140604; ПроБизнесОценка ООО Компания – все факультеты; Производственный жи-
лищно-ремонтный трест «Куйбышевский»ООО: ТЭФ; Прогресс ААК ОАО: МиАТ, 
ФАИТ, 220301 – 5; ПромИнфоКонсалт – все факультеты; ПЭС/СКК ЗАО: ИЭФ – 9, 
ЭТФ – 30, ФАИТ – 6; Райффайзенбанк ЗАО: ИЭФ; Ренессанс Кредит КБ ООО: ИЭФ; 
REG.RU – ФАИТ; РН-Бурение ООО Губкинский филиал – НТФ 130504 – 4, 130602 
– 2, ЭТФ 140604 – 2; Росскат ОАО: ФАИТ; САЛЮТ ОАО: МиАТ, ЭТФ; Самарский 
завод катализаторов ЗАО: ЭТФ, ХТФ; Самарский гипсовый комбинат ЗАО: ЭТФ; Са-
мараАвтодеталь ООО: МиАТ 151001 – 1, ФТФ 150204 – 3; САМАРАЛАКТО ОАО 
ЮНИМИЛК ООО: ФПП, ЭТФ, ФАИТ; САМАРАНеФТеГАЗПРОеКТ ООО: НТФ; 
Самаранефтегеофизика ОАО: НТФ; СамараНефтеОргСинтез ЗАО: ХТФ, ТЭФ; СА-
МАРАНеФТеХИМПРОеКТ ОАО: НТФ; Самарский завод НРО ООО: МиАТ, НТФ 
130602; Самарский завод «Коммунар» ФКП – ИТФ 240702 – 10; СМАРТС ОАО– 
все факультеты; САН ИнБев ОАО: ФПП; Северсталь ОАО: МиАТ – 151001, ТЭФ – 
140105, ФТФ – 150204, ЭТФ 140205, 140605; Сенсоры.Модули.Системы. Научно-вне-
дренческая фирма ООО СМС НВФ ООО: ЭТФ; Славнефть-Мегионнефтегаз ОАО: 
НТФ 130304 – 3 , 130602 – 3, 130503 – 8, 280201 – 1; СРеДНеВОЛЖСКАЯ ГАЗОВАЯ 
КОМПАНИЯ ООО: ЭТФ; Кока-Кола ЭйчБиСи евразия ООО: ИЭФ, ФАИТ; Строй-
КонтрольСервис ОАО: НТФ; Технопроект КНХП ООО НК: ХТФ; УРС-Самара ООО: 
НТФ 130503 – 3, 130504 – 2; ФГУП ГНПРКЦ «ЦСКБ-Прогресс»: ФТФ, МИАТ, ФАИТ, 
ТЭФ, ЭТФ; Фонд социальных исследований – все факультеты; ЭЛеКТРУМ Произ-
водственный комплекс ООО: ЭТФ; Элитория ООО: ЭТФ; ЭТК Содействие: ЭТФ; 
ЭФКО компания Белгородская обл.: ФПП, ХТФ, ТЭФ, ЭТФ, ИТФ, ФТФ (тестирова-
ние); Электрощит-ТМ Самара ГК ЗАО: ЭТФ; ЭЛеКТРУМ Производственный ком-
плекс ООО: ЭТФ. 

талантливых исследователей, состоятся не-
мыслимые сегодня научные открытия – и у 
нас есть все основания гордиться тем, что 
мы участвовали в построении этого величе-
ственного здания, имя которому – Политех».

Заявки на выпускников 
СамГТУ 2013 – 2014 гг.

Вот как прокомментировал общее 
устремление сотрудников и студентов фа-
культета декан Николай губанов:

– Идея воздвигнуть памятник инженеру 
в нашем коллективе сразу получила широ-
кий отклик. Мы, сотрудники, сами в боль-
шинстве своём являемся инженерами, наши 
студенты – инженеры в недалёком будущем. 
И монумент должен, по нашему общему 
мнению, играть роль символа уважения и 
признательности представителям некоего 
российского «инженерного сословия» всех 
поколений.

Даже «не очень инженерные» факуль-
теты нашего вуза, такие как, например, 
экономический, гуманитарный, работают 
в направлении подготовки инженерных ка-
дров для экономики нашего и соседних ре-
гионов.

По моему субъективному мнению, по 
мнению многих коллег, инженеров всегда 
характеризовали такие качества, как образо-
ванность, человечность, интеллигентность, 
патриотизм. В разные годы люди этой соци-
альной группы очень много сделали и де-
лают для укрепления обороноспособности 
страны, для развития гражданских отрас-

Патриотизм не рублём меряют
ФАИТ положил начало поступлению коллективных взносов 
в фонд строительства памятника российскому Инженеру

лей экономики. Зачастую получая за труд 
совсем не большие деньги, специалисты ув-
лечённо работают, ищут новые технические 
решения, создают новые технологии на 
благо Родины. Убеждён, что брать пример 
с представителей этой социальной группы 
можно и нужно. Это очень достойные люди.

По поводу памятника. У нас на ФАИТе 
не было никакой «обязаловки». Мы реши-
ли – каждый по мере возможностей – про-
должить традиции строительства «всем 
миром», помочь университету в установке 
монумента. Будущий памятник наверняка 
станет одной из достопримечательностей 
Самары. Быть причастными к созданию 
городского объекта, историческая ценность 
которого будет только возрастать, – нор-
мально для людей, живущих и работающих 
здесь.

Знаете, дело ведь не в суммах. Деньги 
лишь инструмент, а главное, пожалуй, – в 
эмоциональном настрое, в потребности 
быть полезным, в гордости за профессию, 
за родной вуз, в сопричастности истории 
Самары. Надеюсь, примеру нашего факуль-
тета последуют коллеги.

Дмитрий ДеНИСОВ
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за наших баскетболисток мы болели весь сезон. И тогда, когда на старте чем-
пионата суперлиги они одерживали трудные, но вдохновляющие победы, 
и тогда, когда во втором круге совершали досадные промахи и уступали не 
только более сильным, но и равным по силе соперникам. В марте баскет-
больная команда «Политех – СамгтУ» завершила регулярный чемпионат, 
а в апреле провела игры плей-офф. Каковы же основные итоги прошедшего 
сезона? Удалось ли спортсменкам порадовать своих болельщиков? Рассказать 
об этом «Инженер» попросил главного тренера команды Андрея Безрукова. 
В разговоре приняли участие игроки Маргарита Буланова и Анастасия Андреева. 

Короткая скамейка
Смогли ли оправдать ожидания баскетболистки Политеха?

Андрей Безруков: – Перед нами стояла 
задача попасть в «шестёрку», и регулярный 
чемпионат суперлиги команда завершила, 
заняв шестую строчку в таблице. Но когда 
разыгрывались 5-8 места в плей-офф, она 
потерпела поражения от московских ко-
манд МБА и «Глория» и оказалась лишь на 
седьмом месте. Сезон нельзя назвать удач-
ным для нас.

– чем это можно объяснить? 
Маргарита Буланова: – Скамейка 

была короткая, несколько игроков получи-
ли травмы. В конце сезона на игре серьёзно 
сказалась потеря нашего лидера: из-за раз-
рыва связок Женя Кожевникова не смогла 
помочь команде. 

– что значит «короткая скамейка»?
М.Б.: – В составе команды должно быть 

12 человек, но мы весь сезон тренирова-
лись и играли вдесятером, а после травмы 

Жени вдевятером. У тренера не было воз-
можности производить замену игроков. 

А.Б.: – Общий минус команды – в от-
сутствии стабильности: сегодня спор-
тсменка играет в полную силу, а завтра 
у неё нет настроя… 

Кроме того, из-за отсутствия высоких 
игроков мы проигрываем подборы. Даже 
наши высокие девушки уступают по росту 
соперницам. Практически в каждой игре 
это давало о себе знать. 

– Кого из игроков вы могли бы отме-
тить как наиболее сильного в команде 
и какую игру – как наиболее удачную?

А.Б.: – Центровую Люду Мальцеву. 
Кстати, это единственный высокий игрок 
в команде. Хороших игр было много. Даже 
проигрывая, порой играли очень достойно. 
Из последних встреч можно назвать матч 
с омской командой «Нефтяник-Авангард», 

когда наши девушки играли легко и непри-
нуждённо, и матч с баскетболистками из 
Казани. 

– что порадовало в сезоне и что огор-
чило самих игроков «Политеха»?

М.Б.: – Порадовало то, что мы смогли 
одержать победу в поединке с серьёзным 
соперником – командой «Ростов-Дон», 
которая заняла первое место в суперлиге. 
А самый неприятный момент – когда до вы-
хода в «четвёрку» нам оставалось выиграть 
всего одну игру, мы не смогли собраться 
и проиграли с большим разрывом в счёте.

Анастасия Андреева: – В целом мы не-
довольны своим результатом.

– что нужно сделать, чтобы изменить 
ситуацию?

А.Б.: – Нужен приток новых игроков 
в команду, усиление состава. если скамей-
ка будет длинной, после одной-двух оши-
бок я смогу заменить игрока. Когда внутри 
команды появится конкуренция, возможно, 
тренировки станут более эффективными. 
Много над чем нужно работать, в том числе 
в плане техники. На первом месте должна 
быть дисциплина, на втором – личная за-
интересованность, желание работать над 
собой.

– Какие меры уже принимаются 
в преддверии нового сезона?

А.Б.: – Сейчас команда комплектуется, 
подыскивается кандидатура главного тре-
нера. Возможно, я буду вторым тренером. 
В следующем сезоне, скорее всего, руко-
водство баскетбольного клуба поставит 
перед нами задачу войти в «четвёрку». 

Беседовала Татьяна ВОРОБЬЁВА

Но как бы самокритичны ни были наши 
баскетболистки и их тренер при «разборе 
полётов», существуют ещё мнения незави-
симых «экспертов». 

евгений Франк, 
проректор по ВиСР, 
вице-президент БК 

«Политех – СамгтУ»:
– Считаю, что для де-
бютного года высту-
пление вполне достой-
ное.  Могу сказать, что 
«Политех – СамГТУ»  – 
команда, с которой стали считаться. 
При усилении состава двумя-тремя 
сильными игроками она вполне 
сможет бороться за медали. Самое 
главное – клуб нашёл своего болель-
щика, зал спорткомплекса СамГТУ 
всегда полон, и наш клуб по праву 
стал флагманом женского баскетбо-
ла в Самарской области.

елена Мишкарёва, 
капитан «Нефтяника-

Авангарда»:
– У «Политеха» очень 
ровный состав, нет вы-
соких игроков… Очень 
быстрые. От них в лю-
бой момент можно ждать 
броска. В Самаре они за-
бивали такие мячи – с ними невоз-
можно было ничего сделать. Даже 
и не знаешь порой, где их слабые 
стороны. Борются и под щитом, 
и издалека бросают – приходится 
работать над защитой во всех кате-
гориях.

МНеНИе

Наша
помощь 
крымчанам

В целях поддержки населения 
Республики Крым Самарский государ-
ственный технический университет 
проводит сбор денежных средств.

Студенты и сотрудники могут пе-
ревести денежные средства, написав 
заявление в бухгалтерию СамГТУ.

Дополнительную информацию 
можно получить у Захаровой Валенти-
ны Вячеславовны, главного бухгалтера 
СамГТУ. Телефон 278-43-20.

евгений ФРАНК, проректор по ВиСР
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Уважаемые 
коллеги!

Поздравляем вас с профессиональ-
ным праздником – ДНЁМ ХИМИКА! 
Химико-технологический факультет – один из лучших 
факультетов нашего университета. Здесь сосредоточен 
потенциал поколений талантливых российских инжене-
ров-химиков и ученых, авторов многих изобретений, от-
крытий, новаций, определяющих лицо отечественной 
и мировой химической науки, плодотворная деятельность 
которых отмечена высокими наградами, почетными зва-
ниями и премиями.

Искренне желаем вам крепкого здоровья и благополу-
чия, неослабевающего интереса к научным изысканиям, 
творческих перспектив и новых свершений во имя россий-
ской химической науки!

Ректорат СамГТУ


